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四友记
谢其章

我要说的这四位老友 ， 他们有一

个共同之处———心灵手巧 。 我想说这

四位的 “手巧 ” ， 并非欧阳修 《卖油

翁 》 所云 “无他 ， 但手熟尔 ” 的那种

熟能生巧 ， 更像是一种与生俱来的能

力 ， 也就是人们常说的 “天生手巧 ”。

因为我属于 “天生手笨 ” 那一类人 ，

所以非常宾服这四位老友 。 四友分别

是 “插友 ” 杨兄 、 陈兄 、 谢兄与 “书

友” 柯兄。

如果我一直在城市生活尚不至于

笨到挣不了一口饭吃 ， 可是偏偏我的

第一份职业是用手多于用脑的 “下乡

插队”， 十七岁便到了农村， “天生手

笨 ” 的我可遭了大磨难 。 找出五十年

前的日记： “9 月 10 日 ， 晴 。 早上拿

镰刀去割青麻 ， 全组 12 人都到齐了 。

干活了 ， 吃饭也香多了 。 下午跟大白

拉 （人名 ） 的马车运麻 ， 再把洗好的

麻拉回来 ， 逐家分给乡亲们 。 晚上开

会评工分， 是 ‘自报公议’， 结果， 女

生全 7 分， 男生唯我 6 分。” 我为什么

被评最低分 ， 连女生都不如吗 ？ 才十

天呀 ， 我就给农民乡亲留这么差的印

象 ， 我干活并不偷懒啊 。 至今 ， 这 6

分还是谜 。 评工分的次日早晨我一个

人悄悄到村头大树下偷偷地哭。

看来我扯得有些离题 ， 马上切入

正题吧， 第一个想说说四友之一， 我的

同组插友杨兄。 杨兄去年六月患重病去

世， 如今写到他， 心里隐隐哀伤。 杨兄

的心灵手巧可以说是全方位的， 当学生

时他就会装矿石收音机， 在村里老乡家

的收音机出了毛病， 都是找杨兄修理，

手到病除， 很快他就聚起了人缘， 评工

分总是高分。 前几年我回插队之地， 老

乡还提起杨兄修收音机这一技之长。 杨

兄二胡拉得好 ， 我最爱听他拉 《江河

水》， 如怨如诉， 不但排遣了自己的苦

闷， 还能经常去公社宣传队参加演出。

还有一个往事现在可以说了， 知青点的

闫兄跟杨兄学二胡， 经常将自己的那份

口粮匀给杨兄吃。 有一回罕见地吃萝卜

馅大饺子， 一人四个， 我眼瞅着闫兄匀

了一个给杨兄， 我心里咯噔了一下， 毕

生难忘。

干活儿回来 ， 我们都是往炕上一

躺 ， 杨兄从不睡懒觉和午觉 ， 有一阶

段他天天站在木箱前练钢笔字 ， 好像

不到一个月， 杨兄的字就练得很好了，

像他人一样的秀气 。 说起那只练字的

木箱， 又是杨兄心灵手巧的一个物证。

知青下乡前都是学生呀 ， 没听说杨兄

会木匠活儿 。 这可真是无师自通 ， 莫

非是走乡串村的木匠教他的 ？ 木箱看

似方方正正 ， 榫卯结构不复杂 ， 可是

要把四面的燕尾榫锯得严丝合缝 ， 还

有那些面板都是需要拼缝的 ， 这两样

初学者都够呛 。 杨兄愣是在工具简

陋 ， 木料短缺的知青点的炕沿前 ， 做

成了一只周周正正的木箱 ， 不是 “天

生手巧 ” 是什么 ？ 杨兄干农活亦驾轻

就熟， 一点儿不逊色村里的好把式，多

难的农活也难不倒他。 挖沟拍墙，看着

简单吧 ，一把铁锹在手 ，杨兄拍出的土

墙 ，像砖垒的墙一样又直又平 ，那次我

又咯噔了一下。 杨兄在村里还有几手绝

活让老乡们宾服 ， 那就是养鸽子和骑

马。 至今难忘的还有，一个深夜，我和杨

兄赶着牛车拉着柴禾往村子走，他仰望

着夜空，指给我看哪是七勺星……他怎

么知道那么多！

今夜 ， 又是一个七勺星之夜 ， 杨

兄， 想念你。

四友之二说说陈兄 。 陈兄插队之

前和我是一个中学的 ， 小我一年级 。

插队分在同一个公社但不是一个生产

队 ， 相隔十五里地 。 陈兄在学校时无

人不知 ， 因为他是校篮球队的主力 ，

球打得好 。 好到什么程度呢 ， 据说陈

兄考少年体校时 ， 教练说这孩子不能

收， 他太灵了， 他的犯规动作教练都看

不出来。 我们学校的校办工厂主营象棋

子， 因此手工课即刻象棋子。 手笨如我

者， 刻出的棋子跟狗啃似的， 没刻伤自

己的手就阿弥陀佛了 。 而陈兄刀法纯

熟， 既快又好， 直接就刻成了正品。 刻

象棋盒更是陈兄的殊荣， 老师经常让他

抱着一堆棋盒回家去刻。 那天我问陈兄

刻棋子有什么绝招， 他说别人是刻一刀

转一下棋子， 这样当然慢了， 而他是转

刀不转棋子， 听得我不明觉厉。

在学校我和陈兄没有来往， 下乡后

才多了走动， 双方都感觉挺对脾气， 越

走越近乎。 陈兄在农村一如在学校般如

鱼得水， 我特别犯怵的农活儿， 在他却

如刻象棋子一样游刃有余。 老乡们甚至

对陈兄说， 你以前是不是干过农活呀。

割高粱是技术难度最高的农活， 公社曾

举办过割高粱比赛。 割高粱不像割别的

庄稼， 一陇二陇地割， 高粱一割就是十

陇， 对我而言， 手忙脚乱是必然的， 横

七竖八也是必然的 。 割高粱场面很壮

观， 割得快与割得慢的会形成一条条胡

同。 陈兄说他是属于割得快的， 并说没

什么难的， 倒是 “掐高粱” 难度高。 掐

高粱可不是谁都能干的， 掐不好就把手

伤了， “掐刀” 还得自己做。 陈兄是极

少数被委以重任掐高粱的知青， 这跟手

巧不无关系吧。

手巧的人学乐器都很快， 陈兄的吉

他弹得非常出色 ， 我们去他们生产队

玩， 总要让他给大家弹一曲。 陈兄的木

工活亦极出色， 出色到什么程度呢， 这

么说吧 ， 可以吃木匠这碗饭 。 回城之

后， 陈兄转行为烹饪高手， 如今岁数大

了， 不上灶了， 专门在高档酒店当当顾

问动动嘴。

四友之三说说谢兄， 举贤不避亲，

谢兄是我叔伯兄弟， 小我三个月。 他和

我同年下乡插队， 同为内蒙哲里木盟，

但不是一个旗， 相距很远。 谢兄家在天

津， 小时候来往不多， 插队后才亲近起

来， 我回北京探亲总要在天津谢家逗留

几天， 最长的一次住了二十几天。 插队

时互相写信， 谢兄的钢笔字好极了， 简

直可以作字帖。 如果只是字写得好， 也

许不值特为一赞。 那个年代， 多的是时

间 ， 知青精力过剩 ， 总要找一点事情

做。 我亲眼看过谢兄做的衣服， 叹为观

止！ 男装女装大人小孩中式西式全行，

要说是服装店买的我也信。 最绝的是他

做的呢子帽， 帽子也能做？ 若非亲见，

我是将信将疑的。 还有当年时兴的活里

活面棉衣， 也是谢兄的一绝。 就说 “锁

扣子眼” 吧， 现在都使专门的锁眼机，

当年谢兄都是自己锁。 想想真后悔， 我

为什么当年不求他做一件衣服呢， 留到

现在多么有意思。

最后一位说说书友柯兄 （我习惯叫

“老柯 ”， 老柯不老 ， 人高马大而已 ）。

上面的三位是全能型巧手， 而老柯的手

巧， 据我所知只有 “修书” 一项， 虽然

只此一项， 却惠我良多。 老柯与我有共

同的淘书爱好， 与他相识也是在书店。

一起逛旧书摊久了， 才知道老柯具有修

旧书的绝活儿， 我才明白他为什么敢买

我们看不上的破烂书 ， 原来他有本事

妙手回春 。 老柯的技艺高明到什么程

度呢， 我未亲见他修书的细节， 只是拍

有修之前和修之后的效果图发给书友

们， 听到他们一片惊叹， 然后纷纷托老

柯修书。 我开玩笑， 你若失业可以凭修

书再就业谋食。 对于缺失封面的旧书，

老柯发明了 “平改精 ” 这招 ， 效果奇

佳 。 修书除了手巧之外还需超强的耐

心， 急性子干不了。 我曾经买到一厚沓

老报纸， 年深岁久， 报纸全结板了根本

揭不开。 请教老柯， 他说得上锅蒸， 火

候得掌握好， 才能慢慢揭开。 我心想，

我有自知之明 ， 你干得了我肯定干不

了， 至今未敢一试。

蒸 笼
黄芷渊

小时候我喜欢看妈妈蒸馒头。 一个

个馒头放在蒸笼里慢慢蒸熟， 看着水汽

从蒸笼缝隙氤氲 ， 令人垂涎 。 馒头熟

了， 我迫不及待伸手去揭。 “小心烫！”

顾不及妈妈的警示， 我迅速揭开蒸笼，

雾气弥漫， 眼镜顿时模糊了。 我小心翼

翼地捧着热馒头， 闻着芳馥的香味一口

咬下去， 烫得我哇哇叫， 却又忍不住用

舌尖去舔它。

晚清时代 ， 广州市郊一带穷乡僻

壤， 很多村民都靠做蒸笼为生， 削竹、

开竹、 钻洞、 编织， 蒸笼做好再挑到市

集卖给茶楼食馆。 一户做蒸笼的林氏家

族以手作蒸笼在广州开了一间小店， 取

名 “德昌”。 德昌最辉煌时， 珠三角各

地都到他们那儿取货。 后来战火蔓延，

林氏家族辗转迁往香港， 租了港岛老区

一座唐楼的地铺， 延续家族生意。

“以前这里有四五间手作蒸笼店，

现在只剩下我们这一家了。”

沿着斜坡往山上走， 传来一阵清幽

气息 。 年迈的银发老伯伯依偎在木凳

上， 摇着葵扇在乘凉。 叠得高高的竹蒸

笼散发着原始竹片的清香。 店里一个中

年男子穿着白色汗衫， 低着头， 一边用

竹刀削出蒸笼竹片 ， 嘴里一边说道 ：

“未来的世界能否容得下一个竹蒸笼 ，

没有人说得准。” 他叫林应鸿， 是老伯

伯的儿子， 老店的第五代接班人。 人家

都叫他林师傅。

上世纪五六十年代 ， 香港茶楼云

集， 正值蒸笼店生意最旺盛的时期， 大

批学徒前来学习制作竹蒸笼 。 林师傅

说： “那个年代， 中学读书成绩好的继

续升学， 成绩不好或家境条件不允许的

就直接踏上社会工作。 男生学电工、 木

工、 做蒸笼； 女生学缝纫、 做布娃娃。

我们家前铺后居， 孩童时期物资匮乏，

娱乐不多 ， 我十二岁就跟爸爸学做蒸

笼， 短短几年就达到 ‘小蒸笼师傅’ 的

技术水平。 这辈子我没打过工， 做蒸笼

早已从我的兴趣变成终身职业。”

林师傅介绍说， 做蒸笼的材料主要

来自华南的竹树。 华南雨水多， 竹树长

得快， 种植三四年， 削走罗竹树皮枝叶

就可以用来做蒸笼。 一个竹蒸笼， 从外

框到蒸笼盖， 竹制的器皿都发挥着吸水

和保暖的作用。 茶楼蒸出来的点心， 既

能保温， 又能疏导多余的蒸汽， 始终保

持食物干爽。

我看着林师傅熟练地把竹片打磨光

滑， 做成蒸笼外边的竹圈。 钻洞， 穿上

铜线。 打上竹钉子加以固定， 再将削好

的竹条逐一用白皮藤条定型， 一会儿就

完成一个蒸笼。 “竹是天然物质， 有软

硬厚薄之分， 而且每根竹子都不一样，

蒸笼师傅要根据竹的特性来制作， 所以

好的竹笼只能手制， 不能靠机器批量生

产 。” 他得意地轻抚着刚完成的蒸笼 ，

如同在欣赏一件艺术大作。 “我们行内

叫这个 ‘大包笼’。 学徒满师之后， 平

均一小时就能做一个蒸笼。 那个年代，

我们就是这样养活一家子的。”

所谓的 “大包笼”， 其实是直径二

十一英寸的大蒸笼。 早期的香港茶楼，

会将很多点心统一放在大包笼里蒸煮，

然后侍应用粗皮带把点心背在肩上叫

卖。 后来， 茶楼侍应不再托着大包笼叫

卖， 而是分为大、 中、 小点， 推着小车

送点心， 于是出现了 “叉包笼”、 “烧

卖笼” 等。 配合不同需求， 德昌的蒸笼

分为十七种， 直径最小的二点四英寸，

最大的五十二英寸。 总之， 有茶楼开业

的地方， 蒸笼店从来不愁没有生意。

“得闲饮茶！ （有空到茶楼喝茶吃

点心 ）” “饮茶 ” 是香港人的口头禅 ，

这种源于广州的粤式饮食， 犹如香港一

道最具特色的文化风景。 一盅两件， 一

份报纸， 一壶热茶， 展开新的一天。 广

东人所谓的 “一盅 ” 是指茶盅 ， “两

件” 就是点心。 香港人喜欢饮早茶， 吃

过大包点心， 品过一壶茶， 一天都精神

满满。

要品出粤式饮茶真滋味， 还要懂得

内里乾坤。 虾饺、 烧卖、 凤爪、 排骨四

大宝可谓在香港茶楼数十年长盛不衰。

单是一笼虾饺， 蒸得好吃既要饺皮薄，

又要肉感鲜美， 每一个细节都要恰到好

处。 除了点心， 和蒸笼最匹配的食物莫

过于笼仔饭了。 在蒸笼里铺上荷叶， 用

米饭垫底蒸热数分钟， 再配衬各种配料

蒸煮， 数分钟就能完成。 笼仔饭既留有

竹香， 又保有荷叶香。 做法虽然简单，

但要蒸煮得好， 小蒸笼也有大学问。

八十年代初， 香港工业发展一日千

里。 有一段时间， 香港出现了很多不锈

钢蒸笼和塑料蒸笼 ， 茶楼争相取用 。

“当时我们很怕竹笼会被取代， 后来发

现其实不太可能。 用不锈钢蒸笼蒸煮点

心， 水汽会倒流， 影响点心的味道， 而

且点心出锅不到几分钟就凉了。 只有竹

蒸笼存热， 加上竹笼内框与外框间留有

一层空隙， 加热时蒸汽在内流通， 既有

助保温， 又不影响食物的色香味， 完全

体现大自然与人类智慧结合的美好 。”

没多久， 茶楼又纷纷改回用竹蒸笼。

然而， 随着时代变迁， 德昌已经成

为香港仅存的手作蒸笼店 。 我问林师

傅 ： “现在香港还有多少人会做竹蒸

笼？” 他说： “能够从头到尾独力完成

一个竹蒸笼的 ， 香港只有三个人了 。”

他说的三个人， 就是他爸爸、 他哥哥和

他自己。

“培训一个蒸笼师傅要几年时间，

成本太高， 利润太低。” 年过半百的林

师傅坦言， 自己已是目前最年轻的蒸笼

师傅。 看着附近的蒸笼店在没人继承的

情况下逐一歇业， 他难免唏嘘： “老一

辈退休， 新一代不愿意接手， 这已是一

个夕阳行业， 面临着后继无人的困境。”

我看着店铺里的叠叠蒸笼， 仿佛闻

到了蒸煮点心的缕缕香味， 还有一份不

敌现实的无奈。 它们承载着无数人的集

体回忆， 成就了一个家族的传奇故事。

但愿老店还在时， 能为他们留下一个印

记， 为他们的故事， 写下一段见证。
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粹柳鸣九的菜园子风光

王 蒙

柳鸣九的大名早已贯耳。 他是法

国文学专家、 翻译家， 是研究法国包

括欧洲文化思想的学者， 他的视野宽

阔 。 我对他的学术成就有一知半解 ，

更有相当高的敬意。 记得在一个场合

与他同处， 一些学友纷纷被披上了教

授、 博导的光环， 而对他的介绍是他

的多少位学生担当了教授与博导。 而

今有幸蒙他厚爱， 读到他的 《种自我

的园子》 （四川文艺出版社即将出版）

清样， 他的文学， 他的思想， 他的语

言， 笔力深沉与宅心仁厚， 仍然给了

阅读者以新的冲击 ， 以佩服与享受 ，

以快乐与叹息， 以感动与心花的放而

不怒。

单单一看名单， 他所写的人， 就

够你焚香敛容敬慕一番的了。 马寅初、

梁宗岱、 冯至、 朱光潜、 李健吾、 钱

锺书、 闻家驷、 卞之琳、 何西来、 吕

同六 ， 还有西蒙娜·德·波伏娃等等 ，

都是我辈远闻大名、 未能近观的当代

大家。 除了鸣九， 谁还能这样切近与

体贴 、 捉摸与把握 、 善意与理解地 ，

有时又是含泪含笑地描写他们呢？ 而

且是栩栩如生， 摹写着他们的音容笑

貌， 问切着他们灵魂的甘苦潮汐。 谢

谢鸣九， 为我们留下了一组大师的剪

影， 一个时代的高端知识分子的群体

风貌。

鸣九不是靠写大人物为自己拔份

儿， 他不咋乎， 不张扬， 也没有摆出

宣示判词的架势， 更没有所谓作家散

文的酸溜溜与扭捏态。 他多年来与这

些学者共事， 从大背景入手， 从小细

节下笔， 写出了他所尊敬的长辈与同

事在大时代小环境中的人性表现， 记

了时代， 记了人生， 记了外表， 记了

心曲， 记了极其平常却是鲜为人知的

故事。 他的观察细微而敏锐， 他的笔

力游刃而有余， 有直抒， 有曲致， 有

简评， 有感悟。 点到深处， 恰在关节，

读来你实在放不下。

他写冯至， 本着从系主任到所长

的三十年接触， 描写了这个学界泰斗

日常学术与政治运动中的姿态， 还有

他本人对这位学术领导的揣摩与感受，

整体印象是一个 “沉” 字： “沉默”、

“沉郁”、 “沉稳”、 “高大实沉”， 是

“端坐于学术宫殿之中的庙堂人物 ”，

为我们提供了一个识人的角度。 对朱

光潜的描写令人深思。 朱先生是一位

以 “毅” 和 “勤” 为 “突出的精神品

质 ” 大学者 ， “矜持 、 肃穆 、 有尊

严”， 对学术的专注严谨和在学术研究

上的坚持， 与在被批判时的妥协甚至

自我否定的态度， 相反相成， 构成了

不同的人生侧面。 可以见出， 鸣九对

人对时对事， 心存同情厚道， 他的推

导与揣测之语， 并不是跟风妄言， 也

不廉价地搞什么 “今是而昨非 ”。 他

把共事三十多年的老领导卞之琳定位

于 “精神贵族”， 兼具 “党员”、 “专

家 ”、 “领导 ”、 “雅士 ” 几种特质 ，

从走路、 交往、 一句评语， 加之学术

上的严格要求 、 偶然走神的意态到

“无为而治 ” 的领导方式 ， 使我们看

到了一位典型的前辈知识分子的做

派， 也看到了历史的风云变幻中学者

们的不同风姿。

鸣九是长期浸濡于 “翰林院” 的

学者， 是游走于中法大师之间的学界

专家， 著作甚丰， 但这并没有使他的

脾性稍离地气。 他对市井人情的眷恋

和情致， 自然感人。 他深情地描写父

亲辛劳克己， 以厨艺挣钱培养儿子们

“做读书人”； 他难以忘怀地记述英年

早逝的儿子成长过程中的每一件 “傻

事 ”、 奇事 ； 他童心未泯地回忆孙女

“小蛮女” 的趣事种种； 他对并非血亲

然而养育留学的 “另一个孙女” 晶晶

也充满着长辈的爱意和自豪。

鸣九终究是在中国文化中成长起

来的文化人 ， 自称 “欧化的土人 ” ，

他坚决地、 踏踏实实地做着柳鸣九自

己， 学问再大， 文章再好， 他不出洋

相霸相装相高相和多情相， 虽然他早

生了华发。 他不光生活习惯谈笑举止

都是中国范儿， 笔法和情感更是中国

式的。

他自称要种好自己的菜园子当中

计有 “亲情篇 ”、 “翰林院内外篇 ”、

“巴黎名士印象篇 ” 、 “老门房告示

篇 ” 、 “演辞篇 ” 、 “人文观察篇 ” 、

“巴黎之行足迹 ” 、 “文友交谊篇 ” 、

“自我篇” 等， 这是他种植的一行行鲜

活的蔬菜， 鸣九记人记事， 把自己也

摆进去， 看得深但不冷峻， 拎得清但

不刻薄 ， 对笔下人物的处境有共鸣 ，

对他们的心境有探求， 对他们的评价

有理解有体恤。 在鸣九识人论事的文

字风景中， 我们也看到了他自己的内

心风景———丰富而又善良， 体贴而又

关怀， 好奇而又多思， 尤其难得的是

他的笃诚与朴实。
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我自己写一点零零碎碎的记人的文

章， 和做记者的积习有关。 二十多年前，

在报社编 《流杯亭》 副刊， 其中有个栏

目涉及古今人物， 属于打捞记忆的园地。

没有稿子时， 自己就得填空， 于是留意

类似的文章。 好在有作家朋友的帮忙，

甚至得到了黄裳、 张中行、 汪曾祺等前

辈支持， 栏目办了近八年， 结识的作者

多多， 自己的趣味， 也随之改变了。

从前读苏轼谈论历史人物的短章，

觉得彼此不隔， 好似炉前对话， 趣味良

多。 但这个路数今人已经不再尝试， 类

似的文字似乎也难看到。 五四之后的文

章， 学习西洋的随笔者渐多， 宋元以来

的文脉断了， 惟有京派文人还留有些许

残迹， 可惜已不能造成大势。 因为大众

的口味和作者的口味均已变化。 时风对

于文人的影响大呢， 还是文人在影响时

风， 一看也就清楚了。

掌故与逸闻轶事， 有历史的本然之

色。 文化史幽微的部分， 有时就在这个

空间里。 学院派的教科书的文章， 是经

过筛选的， 许多重要的历史片段， 不都

能进入文本里。 所以， 读史与读人， 还

有另一类文字， 那些 “负暄琐话” 类的

闲言闲笔 ， 就补救了某些不足 。 郑逸

梅、 张中行等人的文章一度风行， 与此

未必没有关系。 而一些正史里的看法，

后来也据野史笔记有所更改， 这是后者

的价值所在。

但我自己没有考据的功底， 历史感

也稀薄得很。 写这些文字， 似乎也难逃

附庸风雅的窠臼， 只是自己的态度还算

认真， 所以不想去骗取读者什么。 我对

于近代以来的文人感受不深， 谈论他们

未尝不是隔靴搔痒。 之所以还在那个世

界停留很久， 乃是寻找遗失的存在， 看

看它们对于今人是否还有意义。 所得呢，

也是喜忧参半， 有时候也怀疑自己的选

择， 也许在不断编织精神的幻影吧。

写历史的陈年往事， 今人有不同的

方式。 启功生前不太赞成作家一味地吐

苦水， 以为人生多姿多彩， 有超脱的眼

光才对 。 他看见张中行在回忆里的苦

状， 就觉在暗影里浸泡过久， 于是说，

过去的就过去了吧 。 启先生自己的文

章， 嬉笑怒骂都有， 有时用幽默的笔触

调侃一下众生相， 遂又跑到庄子式的语

境里了。 但张中行不是这样， 要揪住历

史的瞬间， 放大记忆的底片， 将其打印

出来， 给世间的过客们看： 瞧， 我们也

曾有过这样的人生。 他写蔡元培， 写胡

适， 写北平胡同里的人物， 好似有佛门

里的度苦之音， 断不了的是慈悲心。 对

于古今人文脉络的不同处理， 也未尝不

是作者的信念的折射。

有时看到一些人生前把记忆的痕迹

铲掉， 觉得很是可惜。 像杨绛对于手中

信件、 日记的处理， 对于研究者来说都

是不小的遗憾。 但杨绛的考虑也不无道

理， 有些远去的恩怨， 纠缠下去实不值

得 ， 平淡好于嘈杂 ， 让世间更纯美才

好。 但有些记忆损失了也真的可惜。 比

如台静农对于鲁迅的资料， 是有独家心

得的。 他晚年在台湾写字画画， 就是不

能触碰鲁迅。 因为那是禁忌， 五十年代

到八十年代后期 ， 台湾看不到鲁迅的

书， 倘谈论鲁老夫子， 有牢狱之灾。 台

先生最该写的文字没有出来， 实在也是

一大憾事。 这样的遗迹的消失， 是永远

不能复原的。

我的老母亲八十六岁了， 近年来渐

渐失去记忆， 每天都像个孩子好奇地看

着周围的一切。 有一次我偶然发现她过

去的未完稿的回忆录， 便读给她听， 希

望能够唤起她的记忆。 当母亲被那些远

去的战争的声音叫醒的时候， 眼里有点

忧郁的神色， 好像记起了什么不快的事

情。 然而很快又平静下来， 似乎什么都

没有发生。 在记忆模糊的时候， 她年轻

时代留下的痛感也消失了。

这时候我感到失忆的母亲给自己带

来的苦意， 当以往的时光与生命感受没

有关系的时候， 某些意义也在丧失。 忽

记起一位熟悉的作家在一部小说里对于

失忆者的描述， 那些不能说、 或失去言

说能力的人 ， 掩埋了人世间许多的悲

欣。 我们或可说这是对于健全的活着的

人的一个遗憾， 因为那些曾有的存在未

尝与我们没有关系。

记忆研究是一门学问， 内中的道理

显然很深。 私人记忆与群体记忆间的关

系， 梳理清楚也并不容易。 有一次见到

在东北插队的老友， 谈及那时候的知青

生活， 场景的还原竟然完全不同。 后来

有人建立了微信群， 时常涉及青年时代

的往事， 我发现， 自己认为重要的， 别

人没有记住， 而所能笑谈的， 竟是无关

紧要的花絮。 于是我想， 言说出来的，

未必是记忆的本真， 鲜活的人与事， 还

静静地躺在时光的深处 。 差异性的记

忆， 以及记忆的选择性， 构成了精神的

不同路向。 这路向何以形成的？ 每一种

存在都有价值么？ 看来在基本问题上，

我们还没有全弄清楚。

这一本 《苦路人影》 也算是历史碎

片的一种， 都与多年自己关心的话题相

连。 那些行走在我们前面的人， 常常让

身后的人看不见他们的表情， 能发现的

仅仅是路中之影， 风中之音。 近代史曲

曲折折， 那么说它是一条苦路也不无道

理。 路苦， 而影子却印出形体的曲张、

短长， 让我们窥见了精神的刻画过程。

我们因一种思想的承接而寻觅前人， 其

实想知道自己应如何走路。 人的一生相

同的地方很多， 最不同的一个是走别人

的路， 一个是在无路之途上。 后者的悲

壮与创造性大， 然而尝试者殊少。 看看

前人的一些选择， 自己总有一种惭愧之

感， 文化语境分裂过久， 我们与前人就

天各一方了。 那么如此来说， 写作也是

搭桥， 为的是弥合陌生者的鸿沟， 我们

还是应该跨过它， 不要相互隔膜为好。

2018 年 6 月 12 日


